

T1-S8-EC-1-Correction : Présentez deux facteurs de structuration et de hiérarchisation de l'espace social

Structurer l'espace social suppose de trouver des **facteurs** objectifs permettant de positionner les individus dans cet **espace social** les uns par rapport aux autres, par des relations « de proximité, de voisinage ou d'éloignement ». **Hiérarchiser**, c'est avec ces mêmes **facteurs** caractériser ces rapports par une hiérarchie, « au-dessus » et « en-dessous ». Pour illustrer ces deux aspects constitutifs d'un **espace social**, il est possible de prendre **deux facteurs**, le revenu et le diplôme.

Ainsi, que ce soit **le revenu ou le diplôme** il est possible de positionner les individus dans l'espace social à partir de ces deux facteurs. Les **diplômés** peuvent par exemple être regroupés en fonction du type de **diplôme**. Il est possible aussi de distinguer les diplômés et les non diplômés. De la même manière, **le revenu** peut permettre de **structurer l'espace social** en regroupant les individus en fonction du type de **revenu** dont ils disposent, issu du travail ou du capital par exemple.

Mais ces **deux facteurs** sont aussi **hiérarchisants**. En effet, parmi le groupe des **diplômés** il est possible de positionner les individus les uns par rapport aux autres avec un « haut » et un « bas », sur une échelle allant par exemple du diplôme du brevet au Bac +5. Cette **hiérarchie** pourrait elle-même être **structurante** et distinguer les individus « qualifiés et « non qualifiés ». Catégories de plus en plus utilisées dans les documents produits par l'INSEE pour rendre compte de **l'espace social** actuel. De même, **le revenu** peut permettre de **hiérarchiser l'espace social** : les individus en dessous du seuil de pauvreté peuvent être regroupés et se retrouver « sous » ceux proches du **revenu** médian, eux-mêmes en dessous et éloignés des 10% des ménages les plus riches. On retrouve aussi cette **hiérarchie** dans de nombreux document statistiques permettant de rendre compte de **l'espace social** actuel comme les déciles servant à construire la courbe de Lorenz.

Ainsi, les sociologues tentent de **structurer et de hiérarchiser l'espace social** afin de mieux rendre compte de la position des individus dans cet **espace** mais aussi de constater la mobilité de ces individus au sein de cet **espace**.